

Guyan, Kevin. *Queer Data: Using Gender, Sex and Sexuality Data for Action*. Bloomsbury Publishing, 2022. ISBN: 978-1-3502-3073-6. 230 páginas

Juan Ignacio Ramiro Dussillat

Universidad Complutense de Madrid (España) ✉

<https://dx.doi.org/10.5209/inf.87852>

Frente a la hegemonía de las estructuras heteropatriarcales, la aplicación de las metodologías *queer* promueve la rebelión contra modelos de “violencia simbólica” (Bordieu,1992). Desde su llegada, el *Queer Data* ha demostrado una especial capacidad para subvertir los binarismos clásicos (hombre/mujer, cis/trans, heterosexual/homosexual), desarrollando un ejercicio de reflexividad con respecto a la forma en la que los datos son extraídos y dotados de significado. ¿A qué intereses sirven los datos? ¿Quiénes se encargan de recopilarlos? ¿De qué forma investigamos? Mediante esta serie de cuestiones, Guyan nos muestra las ventajas del “*queering*”¹ metodológico y de su aplicación en el campo de la investigación social, dado que ello nos permite no solo comprender quiénes han sido tradicionalmente excluidos, sino también reflexionar sobre la conceptualización de las identidades LGTBQIA+ y cómo estas se transforman con el paso de los siglos.

Centrándose en el contexto británico, Guyan expresa su descontento ante las ideas preconcebidas que rodean al colectivo LGTBQIA+ y condena las campañas políticas que lo demonizan. Por otra parte, nos advierte del peligro que conlleva la visibilidad. Cierto es que la introducción del género y la orientación sexual -en las encuestas o censos- hace que las personas LGTBQIA+ se sientan más reconocidas (p.5). No obstante, dicha exposición también puede ser utilizada para perpetuar la discriminación y la violencia, convirtiéndose en un arma de doble filo. En su libro, el autor nos revela cómo los sesgos que atraviesan los datos pueden llegar a deslegitimar las experiencias vitales de las comunidades LGTBQIA+. Consecuentemente, el *Queer Data* surge como una tensión entre “categorías y anti-categorías, asimilación y diferencia, cualidades intrínsecas y construcciones sociales, e individuos y poblaciones” (p.14).

Queer Data se divide en tres grandes bloques temáticos, coincidiendo cada uno de ellos con los procesos de extracción, análisis y uso de los datos. Siguiendo este orden, la primera parte de la obra (cap. 1-4) se inicia con una aproximación *queer* al recorrido histórico de las técnicas de recopilación. Dentro de la misma, Guyan analiza la capacidad de las encuestas y las entrevistas cualitativas a la hora de recoger datos LGTBQIA+. Las características identitarias son objetivos en movimiento y se moldean durante la recopilación (p.64). Por tanto, dicho proceso siempre debe cumplir con una serie de obligaciones éticas e impactar positivamente en la vida de aquellas personas a las cuales pertenece la información. Guyan cierra este primer bloque observando el diseño de preguntas relacionadas con la orientación sexual, el género y el sexo; señalando su falta de neutralidad mediante ejemplos tanto británicos como internacionales.

Por su parte, los capítulos 5 y 6 demuestran la influencia que ejercen los analistas sobre la validez de las experiencias LGTBQIA+. Los datos no son neutrales, sino que se ven afectados por distintas subjetividades. Es por ello, por lo que Guyan pone de manifiesto la importancia de una sensibilidad *queer*. Quienes trabajan con este tipo de información deben procurar que el análisis de los datos sobre género, sexo y sexualidad -que reduce y homogeneiza la diferencia- sea reversible y mejore la vida de las personas LGTBQIA+ (p.128). De esta manera, la introducción de técnicas de limpieza, agregación y desagregación de datos permite construir un relato del mundo social que se corresponde con la realidad y revela las desigualdades (p.129). Asimismo, en relación al Big Data, el autor considera imprescindible tener en cuenta las particularidades que implica el análisis LGTBQIA+, especialmente al identificar la utilidad de la información. Por ende, es preciso subrayar cómo técnicas como la biométrica o el *behavioural data*² permiten validar los datos, pero también llegan a distinguir a los sujetos “válidos” del colectivo. Este último aspecto nos hace repensar la manera en la que seguimos excluyendo a determinadas personas dentro de las propias minorías.

¹ Aproximación metodológica que critica los fundamentos sobre los que se asientan las categorías lesbiana, gay, bisexual, asexual trans y queer; el valor concedido a unas identidades por encima de otras; y a aquellos que se benefician realmente de la recopilación, el análisis y el uso de datos sobre personas LGTBQIA+ (p. 2).

² Los datos de comportamiento permiten tomar decisiones basadas en la interacción de los usuarios con las tecnologías cotidianas, como la navegación por Internet y los teléfonos móviles (p. 22).

Finalmente, la última sección de la obra se establece como un llamamiento a la acción política. Al presentarse como un hombre blanco de clase media, gay y cis, Guyan incita a los investigadores y ciudadanos LGTBQIA+ a tomar el control de las narrativas, teniendo siempre en cuenta el impacto que producen las identidades. Consecuentemente, el enfoque *insider/outsider* es un factor clave para entender la relación investigador/participante y sus efectos sobre los resultados (p.153). Por último, se reconoce la capacidad de los espacios digitales para acoger los nuevos debates sobre la orientación sexual y la identidad de género, subrayando el poder de la voz online.

En suma, *Queer Data* nos invita a cuestionar los enfoques metodológicos tradicionales y comprender los datos como una herramienta de presión política capaz de combatir el régimen heteronormativo. Aunque la obra tiene una clara naturaleza académica, su espíritu divulgativo la hace accesible a todas aquellas personas interesadas en conocer las nuevas metodologías *queer* y los beneficios que reportan. No obstante, se otorga un excesivo protagonismo a los métodos cuantitativos, mientras que las técnicas cualitativas y mixtas se encuentran relegadas a un segundo plano. Aun así, independientemente de dichos aspectos, es innegable la implicación de Guyan en la materia y sus constantes esfuerzos por reivindicar la participación LGTBQIA+ en la recopilación y tratamiento de los datos. Por tanto, la adopción de este tipo de metodologías es vital para la construcción de un futuro mejor en el que se deje atrás las dinámicas de exclusión y marginalización.

Referencias bibliográficas

Bourdieu, P. y Wacquant, L.J. (1992). *Respuestas por una antropología reflexiva*. Madrid.

Guyan, K (2022). *Queer Data: Using Gender, Sex and Sexuality Data for Action*. Bloomsbury Publishing, 2022. ISBN: 978-1-3502-3073-6. 230 pp.